
董梅
全国五一劳动奖章获得者
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□本报记者 杨琳琳

以法行善 以法暖心

2020年1月29日， 也就是农历正月
初五， 董梅做好全面防护之后， 便早
早地来到办公室， 开始了一年的工作。
董梅是海淀区总工会劳动争议调解中
心的主任调解员。 作为一名劳模律师，
董梅一直致力于为广大劳动者维护权
益， 是圈内有名的公益律师。 她先后
获得了 “全国五一劳动奖章” “首都
劳动奖章” “全国杰出律师” “北京
市优秀律师” “北京市优秀公益律师”
“北京慈善个人” 等多个荣誉称号。

说起最早开始帮职工维权， 时间
可以追溯到2009年。 当时， 董梅担任
市总工会建筑、 服务、 交通运输、 工
业 （国防） 产业劳动争议调解委员会
主任调解员， 从此她有更多机会接触
到劳动争议纠纷案件。 “这些都是涉
及产业密集型企业， 所以一旦发生劳
动纠纷常常是群体性事件， 办起来很
棘手。” 董梅说。

凭着多年经验， 董梅以专业、 敬
业、 乐业的工作态度， 成功调解了一
个又一个劳动纠纷， 善于总结经验方
法的她， 还创立了 “一手硬一手暖调
解法”， 赢得了业内的好评。

她 从 “ 倾 听 ———分 析 ———释
疑———解决” 入手， 每个案件都会花
费很长时间去倾听 ， 之后耐心地把

相关法律解释给双方， 让双方清楚地
明白自己在法律里的权利与责任 。
“法律是底线 ， 是 双 方 都 不 能 逾 越
的红线 。 在法律之内， 我们可以谈，
双方可以妥协， 兼顾双方曾朝夕相处
工作的感情与体谅的 ‘暖’。” 正是这
种带有情感的调解方式， 董梅调解到
最后， 常常会出现案结、 事了、 人和
的 “三好” 结果。

2020年疫情发生初期， 董梅第一
时间召集团队， 在确保防护安全的条
件下复工了。 在她看来， 有些职业势
必要与困难同行、 与勇气同当。 而律
师就是这样的职业。 董梅带领团队及
时推出了线上调解的方法， 按照市总
工会推出的线上调解工作流程， 为职
工提供相关的法律服务 。 “刚开始 ，
我还有些犹豫， 大家不真正坐在一起，
能否把问题说开， 现在看来我的担心
是多余的。” 董梅笑着说。 新的工作方
式不仅给双方带来便利， 而且还取得
了意想不到的好处———普法。 “像往
常我们进行调解时， 只是双方当事人
到场。 现在， 虽然从摄像头里我看到
的只有一个人， 但是我明显感觉到摄
像头之外还有人 ， 可以是HR、 也可
能是老板， 所以这个时候， 我在调解
案件的同时， 会故意多说一些， 因为

这是一个不错的普法途径。” 让企业通
过这一个案子， 从而多了解法律、 吸
取经验、 合法用工。

2017年， 董梅开始负责集产业密
集型和高新年轻人才集中型的海淀区。
她的工作量大幅增加， 但公益热情不
减。 到现在， 董梅也不知道自己做了
多少次的公益法律服务， 反正光是提
供各类法律援助已经上万次了， 更别
说提供职工帮扶和代书服务了。 当记
者问到费用问题时， 董梅不好意思地
笑了： “干了这么多年， 还搭进去不
少。” 社会上有些人认为， 律师就是为
了挣钱， 但董梅不这么认为。 “用专
业知识反哺社会， 担当责任， 这样社
会才能越来越高洁。” 如今， 做公益的
律师越来越多了， 而且法治环境也越

来越好， 这让董梅感到特别欣慰。
多年来， 董梅收到的锦旗一摞摞

地躺在会议室， 它们可以蒙上厚厚的
灰尘， 但挡不住迸发出的光芒！ 有多
少锦旗就有多少人受援， 就是有多少
家庭多少企业感谢法律的公正。 说到
为何能坚持这么多年时 ， 董梅说 ：
“一方面可能跟自己的性格有关， 我从
小跟随长辈乐善好施， 解救穷苦。 那
时的解救真是救人性命。 再有我们律
协也非常重视公益法律工作。 更有就
是身旁的引领者———工会组织， 被职
工亲切地称为 ‘娘家人’， 就是因为他
们是真心实意为职工服务， 为职工维
权这件事做得很实。 他们对我来说就
是营养， 不断的激励我， 让我走的更
坚实。”

从1996年8月开始执业以来， 金晓
莲始终关注女职工的劳动权益保障问
题。 金晓莲告诉记者： “也许是从小
就有这种理想吧， 还在上中学的时候
回老家就给老家的人讲起男女平等 。
做律师之后因为受律协指派， 参与北
京市妇联维护女职工权益的工作， 在
接待来访， 咨询解答中慢慢发现， 职
场女性面临的各种问题， 就逐渐关注
女职工的权益保障。 慢慢就有了不解
之缘。”

2017年金晓莲在代理何女士与某
造价公司劳动争议案件的过程中， 用
人单位否认双方存续劳动关系， 面对
何女士提交的2015年签订劳动合同书，
用人单位提出劳动合同书上的公章为
当事人私刻的， 并向法院出具了一份
公安局批准该公司刻章的文件， 该文
件显2014年该公司开始使用的新的印
鉴， 且新印鉴确实与何女士提交的劳
动合同书上的公章不同。 “面对这种
情况， 何女士败诉几乎已成定局。 当
事人委屈得直哭， 她说因为单位主要
负责人都在天津， 北京办公室这边只
有她和另外两个行政人员， 他们去建
委等部门办理手续时用的都是这个公
章， 不知道公司还有其他的公章。 我
当时心里也很难过， 就积极为她想办
法。” 金晓莲说。 金晓莲敏锐捕捉到建

委办事这个信息， 到工商行政机关调
取了该公司的存档信息， 不仅发现在
工商行政机关存档信息中该公司使用
的就是与何女士劳动合同书上一致的
公章 ， 还发现就在何女士任职期间 ，
单位曾委托其办理工商变更手续的授
权书， 授权书上的公章也与劳动合同
书上的一致。 最终金晓莲凭借工商行
政管理机构出具的存档文件， 为何女
士要回了被拖欠的工资和赔偿。

2019年， 她接受北京市总工会的
安排， 为基层工会讲解女性权益的保
护话题。 去年8月， 在为北京某集团企
业讲解女职工特别保护规定时， 参会
人员原本以为金晓莲只是照本宣科走
个形式， 没想到金晓莲从企业管理角
度入手 ， 讲解女职工权益保护问题 ，
更是把重点放在如何实现构建和谐劳
动关系上， 普法培训取得了非常好的
效果。 截止到2019年8月， 金晓莲一共
进行了三十余场维权专题讲座， 宣讲
主题从婚姻家庭中的妇女权益， 到继
承法律事务， 以及女职工劳动保护等
话题 。 这些讲座的听众什么人都有 ，
有企业的HR， 也有社区群众 ， 还有
企业的一般职工， “我觉得大家的法
律意识越来越强， 也知道维护自身的
合法权益。 真的让人振奋。” 金晓莲告
诉记者。

曾经有几名女职工通过北京市妇
联找到金晓莲， 她们单位以工作地点
调整为由， 先是提出要她们调换到距
离很远的地方， 在遭到这六名女职工
的拒绝后， 又以不辞职就不给开离职
证明为要挟， 要求她们辞职。 六名女
职工只好辞职， 其中还有两名是孕妇。
仲裁没有支持她们的请求。 “这个案
子最大的难处就在于是职工自己签署
的辞职申请， 当然辞职申请都是单位
打印好的， 她们统一签字的。 等到她
们离职之后才发现问题 。” 在一审期
间 ， 金晓莲从法律规定 、 司法实践 、
特别是女职工权益保护角度据理力争，
提出用人单位在看似合法的行为中实
际上是侵害女职工的情况， 最终为这
六名女职工争取到合理的补偿。

由于金晓莲在为女职工维权方面

的突出表现， 2010年3月， 她被北京市
妇联授予 “三八红旗奖章”。 2015年被
北京市委、 市政府授予 “北京市劳动
模范” 的光荣称号， 2016年又被北京
市律师协会评为 “优秀律师”。 2017年
在中共北京市委社会工作委员会组织
的 “身边好人， 社会好事” 主题宣传
教育活动中， 她荣登 “北京社会好人
榜”。 2019年， 她被全国妇联授予 “全
国维护妇女儿童权益先进个人” 的荣
誉称号。

“在目前的环境下， 女性维权非
常不容易， 女性常常面临就业歧视问
题， 反性骚扰问题， 反家庭暴力问题
等等。 未来我还是会投入更多的精力
在女性维权上， 助女性同胞一臂之力，
让女职工们的工作与生活环境变得更
好。” 金晓莲告诉记者。

金晓莲
北京市劳模

北京市华伦律师事务所律师

□本报记者 余翠平

始终为女职工权益维护奔走不休
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